

## Introduction à la journée régionale

A l'occasion du congrès de la SFECAG, une vingtaine de collègues suisses avec leurs collaborateurs vous présenteront, par des communications ainsi que par des posters, le résultat de leurs recherches sur la céramique antique en Helvétie et au Liechtenstein. Un petit groupe préparatoire composé de Daniel Castella (Vevey), Marc-André Haldimann (Genève), Marie-France Melyan Krause (Avenches), Deborah Schmid (Augst), et moi-même a débattu des thèmes envisageables.

L'invitation à la première séance de travail, en janvier 1998, comportait les trois thèmes suivants, qui impliquent bien évidemment des recoupements, voire des redondances :

- A. Les ateliers ;
- B. Les productions de céramique ;
- C. Formes, fonctions et marchés.

Les trois thèmes ont été choisis en complément à la publication parue à l'occasion du congrès de la SFECAG à Fribourg, la nouvelle synthèse "Céramique romaine en Suisse"<sup>1</sup>, où l'accent est mis sur la chronologie des différents groupes de céramique en Suisse.

En outre, nous proposons un schéma chronologique, susceptible de modifications :

- A 50 av. J.-C. - 20 ap. J.-C.
- B 20-70 ap. J.-C.
- C 70-150/170 ap. J.-C.
- D 150/170-280 ap. J.-C.
- E 280-450 ap. J.-C.

Nous verrons dans quelle mesure le cadre théorique déborde la réalité archéologique, et comment la critique des sources réduit la marge d'interprétation.

Les communications sont regroupées en fonction de la situation géographique. Tout d'abord sera présentée la partie orientale du Plateau suisse, donc du territoire occupé par les Helvètes. Cette partie a fourni le plus grand nombre de fours et de productions nouvelles, grâce aux fouilles effectuées sur le *vicus* de *Vitudurum* - Oberwinterthur.

Au I<sup>er</sup> s. après J.-C, l'unique camp légionnaire connu en Suisse, *Vindonissa*, se trouve à l'articulation des parties orientale et centrale du Plateau. On y examinera, du point de vue céramologique, les différences ou les convergences entre un camp militaire et un établissement civil.

La seconde région considérée est le nord-ouest du territoire de la Suisse actuelle, territoire de la colonie des Rauriques. *Augusta Rauricorum* en est le centre incontestable, avec des données céramologiques importantes. On rappellera le fait que les frontières modernes entre la Suisse, l'Allemagne et la France découpent ce qui était une unité régionale antique plus vaste.

La troisième région présentée reprendra le territoire des Helvètes, avec sa capitale, *Aventicum*, et ses *vicī*, du Léman jusqu'à Soleure et à Berne, capitale de la Suisse actuelle.

Enfin, le secteur de l'Arc alpin, recouvrant le Valais et les Grisons, et, au sud des Alpes, le Tessin, nous fournira ses données, illustrant les difficultés qu'engendrent la densité et les caractères très inégaux des découvertes faites dans les vallées alpines.

Une des caractéristiques majeures de notre territoire est sa topographie marquée –malgré l'opinion d'Obélix qui pense que l'Helvétie est plate ! De l'Arc alpin résultent les trois partages d'eau européens qui ont beaucoup influencé le développement de l'habitat et le cours de l'histoire de ce pays : les partages

<sup>1</sup> C. SCHUCANY, S. MARTIN-KILCHER, L. BERGER, D. PAUNIER (éd.), *Römische Keramik in der Schweiz. Céramique romaine en Suisse. Ceramica romana in Svizzera*, Antiqua 31, Bâle, 1999.

